de esta afección. Los hongos se aislaron a partir de material vegetal recolectado en los sitios de muestreo, utilizando PDA y agar V8 modificado, el cual redujo el tiempo de esporulación. Además, se diseñó una escala de severidad con el fin de calcular el porcentaje de área foliar afectada por los diferentes síntomas. También se delimitó un área de 400 m², con el fin de determinar la incidencia de las enfermedades en los individuos censados, hallando valores altos para las zonas de muestreo. Finalmente, se realizaron pruebas de patogenicidad con hongos aislados e identificados de las dos zonas de muestreo (Stemphyllium sp., Nigrospora sp., Cladosporium sp., Pestalotia sp.), y a pesar de que se detectaron síntomas sobre la superficie foliar en las plantas que se utilizaron para las pruebas de patogenicidad, solo se logró recuperar Cladosporium sp., Nigrospora sp. y Pestalotia sp., cumpliendo así con los postulados de Koch.

Palabras clave: hongo, Macleania rupestris.

CARACTERIZACIÓN DE BACTERIAS Y HONGOS SOLUBILIZADORES DE FOSFATO BAJO TRES USOS DE SUELO EN EL SUR DEL TRAPECIO AMAZÓNICO

YERLY M. USECHE¹, HERNANDO VALENCIA¹, HERNANDO PÉREZ²
¹Departamento de Biología, Facultad de Ciencias,
Universidad Nacional de Colombia, Sede Bogotá.
²Instituto Amazónico de Investigaciones Científicas Sinchi, Colombia.

RESUMEN

En los suelos ácidos amazónicos, el fósforo es un elemento limitante para el desarrollo de las plantas, debido al pobre aporte de material parental, la madurez de los suelos, que implica grandes cantidades de óxido de hierro y aluminio, los cuales promueven la formación de los fosfatos. Los microorganismos son los encargados de solubilizar los fosfatos para liberar fósforo inorgánico y otras formas solubles disponibles para la plantas. En este trabajo se evalúa la abundancia y distribución de bacterias y hongos solubilizadores de fosfato (BSF y HSF) bajo tres usos de suelo: bosques poco intervenidos, rastrojos y pastizales y en dos niveles de profundidad: superficial (0-20 cm), y profundo (20-30 cm). Para ello se realizaron aislamientos de bacterias y hongos, caracterizando e identificando los más frecuentes y determinando su eficiencia relativa de solubilización (ERS) en medio sólido. También se establecieron relaciones entre la abundancia de los microorganismos solubilizadores de fosfato y las características fisicoquímicas del suelo, para establecer de esta manera la importancia del papel ecológico de éstos microorganismos en el ciclaje del fósforo en suelos de terrazas con influencia aluvial histórica del río Amazonas, en el sur del trapecio amazónico (bosque húmedo tropical) de Colombia, Suramérica. Dentro de las bacterias solubilizadoras de fosfato se encontraron: Pseudomonas spp., P. cepacia, P.gladioli, Xanthomonas spp., X. maltophilia, Enterobacter agglomerans, Chromobacterium sp., X. maltophilia, Chromobacerium sp. y P. gladioli constituyen nuevos reportes como bacterias solubilizadoras de fosfato para el país. Entre los hongos solubilizadores de fosfato se encontraron: Penicillium spp., P. implicatum, P. cítreo-viridae, Paecilomyces spp., Aspergillus níger, A. fumigatus, Scopulariopsis sp., Moniliella sp., Mortierella sp. y un ascomicete. La abundancia relativa de bacterias y hongos solubilizadores de fosfato (ARBSF y ARHSF) es baja con respecto a la abundancia relativa total (ARBT y ARHT) en los suelos estudiados. Se observó la mayor ARBSF y ARHSF en el nivel superior (0-20 cm) y en los suelos bajo rastrojos. La diversidad de bacterias estuvo ampliamente representada por bacilos y cocobacilos Gram negativos, siendo más abundantes en todos los usos y profundidades que los morfotipos

y en el caso de los hongos fueron: Penicillium sp.4, Scopulariopsis sp., Paecilomyces sp.1, con porcentajes de ERS entre 420-300% y 327-214%, respectivamente. Si bien la ARBT y ARBH estuvieron correlacionados positivamente con el carbono orgánico, la capacidad de intercambio catiónico y el porcentaje de arcillas, mostrando un ordenamiento espacial; la ARBSF presentó un comportamiento diferente, estuvo correlacionada directamente con el porcentaje de arenas e inversamente con el porcentaje de arcillas, debido a que la mayoría de las BSF son aerobias; y se correlacionaron negativamente con el carbono orgánico mostrando que las BSF pueden más frecuentemente hacer uso de sustratos no orgánicos como fuente de energía, probablemente mostrando su capacidad de adaptarse a cambios fuertes en las condiciones ambientales. Los resultados muestran que la abundancia y diversidad de las bacterias totales y solubilizadoras de fosfato se ven fuertemente afectadas por el uso del suelo y por la profundidad, por tanto la tala del bosque no solo cambia las propiedades estructurales de los suelos, sino también las microbiológicas afectando el funcionamiento del ecosistema. Por otro lado en los rastrojos, que constituyen un estado sucesional posterior al cultivo tradicional indígena (chagra), la mayor ARBSF y ARHSF puede promover la fertilidad de los suelos y su uso sostenible. Esta información constituye una base importante para el establecimiento de programas de manejo sostenible del bosque húmedo tropical en la zona de estudio, dada la importancia de los microorganismos solubilizadores de fosfato para el crecimiento y desarrollo vegetal.

Palabras clave: hongos, bacterias, solubilizadores, fosfatos.

COMUNICACIÓN VOCAL DE DOS GRUPOS DE TITÍ GRIS (Saguinus leucopus) EN MARIQUITA, COLOMBIA

LUZ ELENA RUEDA-C., ENRIQUE ZERDA ORDÓÑEZ Departamento de Biología, Facultad de Ciencias, Universidad Nacional de Colombia, Sede Bogotá.

RESUMEN

Se presenta un estudio del repertorio vocal y su significado, de dos grupos de tití gris (Saguinus leucopus) en San Sebastián de Mariquita, departamento del Tolima. Uno de los grupos habita una zona urbana, la casa de la Fundación Segunda Expedición Botánica (Funbotánica) y el otro se encuentra en el Bosque del Municipio (José Celestino Mutis). Se identificaron 27 tipos de sonidos, de los cuales se registraron 21 en el grupo Funbotánica y 13 en el grupo Bosque. Se caracterizaron cada una de las señales y en particular se hizo énfasis en la asociación entre las vocalizaciones y los patrones de comportamiento que exhibe la especie. Los titíes emitieron señales específicas en contextos como alimentación, alarma, amenaza y establecimiento de contacto con individuos que se encuentran fuera de vista (señales de llamada). Igualmente, se encontró relación entre las señales y algunos mensajes no conductuales (sexo, edad y posición jerárquica); esto demuestra que las vocalizaciones brindan gran cantidad de información sobre la identidad del emisor, acontecimientos en el ambiente y conductas específicas de los individuos. No se logró establecer diferencias estadísticas entre las señales emitidas en cada grupo, sin embargo, los titíes produjeron vocalizaciones similares en los dos ambientes, con algunas variaciones en frecuencia y duración; aspectos que podrían estar influenciados por las características propias del hábitat. Palabras clave: comunicación vocal, vocalizaciones, comportamiento, tití gris, Saguinus leucopus, Mariquita.